

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 25 de Octubre de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.992

La guerra del Transvaal

De cómo podría ser que nos tocara á los españoles pagar los gastos de la campaña.

Por la serenidad de juicio y atinadas consideraciones que encierra, aparte al interés material que á Menorca atañe, tenemos especial interés en trasladar íntegro á nuestras columnas el siguiente artículo que R. R. ha publicado en «El Español» de Madrid con el epígrafe arriba transcrito.

Dice el seudónimo cronista:

«Los viajeros portugueses que en el siglo XVI recorrieron el interior de Africa (Gonçalo da Silveira, Francisco Alvarez, Francisco Barreto, Vasco Fernandez, Duarte Lopes, etc., etc.) hallaron ó tuvieron noticia de inmensos lagos, caudalosos rios, fertilísimas y pobladas comarcas; pero los geógrafos de gabinete que mas tarde florecieron en la Europa sabia, borraron del mapa cuencas lacustres, redes hidrográficas, indicaciones políticas y sobre los inmensos espacios en blanco escribieron: *Africa desierta y estéril.*

A esos geógrafos debe Portugal la tranquila posesión de sus dominios africanos, 14 veces mayores que la Península, por espacio de tres siglos. Pero allá por los años del 40 al 50, apareció por aquellas tierras el inglés Livingstone y empezó á saberse que el despreciado continente encerraba toda suerte de riquezas. Despierta siempre la atención inglesa, fijóse en aquel mundo novísimo, descubriendo que Portugal le explotaba inhumanamente; pues permitía el tráfico de esclavos. Livingstone formuló la primera acusación. *Comodoros* británicos la confirmaron luego en comunicaciones oficiales que el Gobierno de S. M. publicaba de cuando en cuando, como reuniendo documentos para proceder al desahucio en nombre de la civilización. Al mismo tiempo por donde pasaba un explorador inglés desasosegábanse las antes pacíficas negradas. Los makololos, que tanto dieron que hacer á los portugueses, aparecieron armados de buenos fusiles de incógnita procedencia. Otras tribus alcanzaron igual ventaja no se sabe cómo.

Los descubrimientos de Stanley, de Cameron y de muchos mas viajeros de todas las naciones de Europa (menos de España) acabaron de revelar la magnitud de los tesoros africanos, ofreciéndolos á la codicia de los poderosos del mundo. ¡Fué un deslumbramiento semejante al que nos arrastró en el siglo XVI! Inglaterra, mas fuerte y mejor preparada llevó los mejores pedazos. Portugal pagó la mayor parte del festín. De 1881 á 1891 perdió sucesivamente parte de Lorenzo Marques, las orillas del lago Nyassa, una buena porción del Congo, y por último, la comunicación entre Angola y Benguela (costa occidental) y Mozambique (costa oriental). Inglaterra introdujo entre

ambas á modo de cuña los nuevos dominios de la Zambesia (antes lusitanos) y consiguió llegar por el Norte hasta el borde meridional del Tangañika, buscando el contacto con sus dominios de la parte septentrional, á saber: Uganda, Ludan, Egipto.

Pero obstáculos inesperados la habían retrasado 10 años; la resistencia de los boers de 1878 á 1880 y la rebelión sudanesa. Por eso cuando llegó á los grandes lagos en 1891 encontró un obstáculo insuperable: Alemania se había establecido del Nyassa al Tangañika.

Fué preciso detenerse, y como toda corriente que tropieza con una barrera, la marca inglesa se ha visto obligada á desbordarse lateralmente. En breve se extenderá sobre Mozambique. Luego le tocará igual suerte á Angola. El momento decisivo se acerca. De 1881 á 1899 las cosas han cambiado mucho. El Sudán ha sido vencido (campaña de Hitchenor); Francia apartada de la cuenca del Nilo (cuestión de Fashoda); los boers serán en breve sometidos. El ferrocarril y el telégrafo ingleses podrán cruzar del Cabo al Cairo, pasando, merced á la condescendencia germanica, por la orilla izquierda del Tangañika; y mientras se ofrece oportunidad de ensanchar el paso, las dos colonias portuguesas arriba mencionadas entretendrán la voracidad insaciable del invasor.

Pero Portugal, el pequeño Portugal, es un peon que la política británica sabe mover para jugadas decisivas. El despojo violento podría desesperarlo y devolverle á sus amistades naturales. Eso no lo hará nunca ningún gobierno inglés. Si llegara á constituirse en la Península una regular potencia marítima, la posesión de Gibraltar sería de todo punto insuficiente.

Hay, pues, que contentar al fiel aliado. ¿Cómo? Ofreciéndole compensaciones. ¿A costa de quién? De España. Al leer esto reirán los infelices bobos de nuestro país. Rían en buen hora. Esa es su misión en la tierra.

Poco ha que Salisbury nos aludía al hablar de las naciones moribundas condenadas á próxima desaparición. Por aquel tiempo (á raíz de nuestros desastres) la diplomacia inglesa contentaba á Portugal resucitando añejos tratados, contemporáneos nada menos que de Alubarrota, y recordándolos con muestras de complacencia en la prensa oficiosa; á cuya firmeza respondían con frases cariñosas los periódicos oficiales portugueses. Circunstancia curiosa: en alguno de esos tratados Inglaterra ofrece su ayuda á Portugal para ensancharse á costa de Castilla, principalmente por Galicia.

Conocida es la afición de las escuadras inglesas á las rías gallegas. Por los mismos dias en que nos condenaba Salisbury y salían á luz las añejas pactos angio lusitanos, fondeaba entre Villagarcía y Villajuán una formidable ar-

mada de toneladas 130.000 con cerca de 9.000 hombres á bordo. No gustan menos de aquellas costas los misioneros protestantes. Con dinero de la «Sociedad Bíblica de Londres» han construido capillas y escuelas en San Jorge de Moger, junto á Marín, y en Santo Tomé de Piñeiro. Hacen prosélitos numerosos. Ingleses son tambien los ferrocarriles costeros: el de Santiago á Carril y el de Carril á Pontevedra.

Así empezaron en China y en Africa. Decía el *negus* Teodoro, de Abisinia, á cierto explorador famoso: «Primero vienen los misioneros luego los comerciantes y detrás los soldados.»

¡Y es probado!

Para enlazar el archipiélago británico al imperio africano, hacen falta algunas estaciones intermedias: una en el Atlántico septentrional (litoral gallego); otra mas al Sur (archipiélago canario).

Para conservar el dominio del Mediterráneo no basta Gibraltar y Malta, es indispensable Mahon. Desde el 93 viene pidiendo la prensa inglesa con insistencia notable la adquisición de esta plaza. «España, ese estado moribundo, no debe ocuparse en su agonía de semejantes pequeseces,» decía la *Admiralty and Horse Guards Gazette* el 14 de julio del año pasado. Meses despues al almirante del *Channel Squadron* recibía orden de hallarse dispuesto á apoderarse de Mahon en cuanto tuviera noticia de la declaración de guerra á Francia. ¡Triste sorpresa para nuestros risueños bobos, que hubiera abierto el turno de las lágrimas tardías é inútiles y de las patrióticas indignaciones, tambien inútiles!

España, indignada, se hubiera unido á Francia. Entonces jugaría Inglaterra el peon portugués, como en las guerras de Sucesión y de la Independencia, y como ocurrirá siempre que se repitan los términos del problema. Dueña del mar y segura de constituir á sus anchas aquella magnífica base de operaciones, podría caer sobre Galicia. ¿Pero tomarlas para sí? De ningún modo. Parecería demasiado escandaloso despues de haber ganado Mahon y las Canarias, y acaso el ensanche de Gibraltar por añadidura, Galicia sería (ó será, si llega el caso) el premio de los servicios prestados, y natural recompensa de los sacrificios hechos en Africa por el fiel aliado. Siendo portuguesas Vigo, Marín, etc., serán tan inglesas como lo es Lisboa actualmente.

El imperio británico quedará asegurado; Portugal ufano de su ensanche europeo, y la Casa de Braganza popular y con algún lustre histórico, dos cualidades de que siempre anduvo escasa la descendencia del bastardo Don Juan I.

Si estos propósitos llegasen á existir, si existiesen realmente, que todo podría ser y por algo hablo de ellos—¿o-

graríamos contrarestarlos? ¿Por qué medios?

No hay que pensar en que basten nuestras propias fuerzas. Para ponerlas á la altura de tales peligros, necesitamos muchos años de esfuerzos constantes y bien dirigidos, en cuyo tiempo si no interesamos en nuestro favor á otros mas poderosos, nos hallaremos á merced del enemigo. El ejército y la marina de que podemos disponer son instrumentos defectuosos, según lo ha acreditado la experiencia. Hay que rehacerlos por completo si han de ser útiles. Tarea para un par de generaciones, por lo menos.

La defensa pasiva (fortificación de costas) es de todo punto ineficaz para garantizar la posesión de islas ó archipiélagos (Baleares y Canarias) contra un enemigo dueño absoluto del mar (Inglaterra). Solo puede ser suficiente como auxiliar de la defensa móvil, es decir, de las escuadras. Y puesto que no las tenemos, forzoso nos será ampararnos de quien las tenga. Algo podemos ofrecer en cambio. La posición geográfica da á las costas españolas grandísimo valor estratégico. Con la seriedad de nuestra conducta y la restauración del crédito nacional, conseguiremos levantar nuestro concepto en el mundo. Sobre esas bases cabe fundar una política exterior bastante á defendernos de mal disimuladas ambiciones, y al arribo de esa política se puede poner mano á la magna obra de resurrección militar terrestre y marítima, sobre todo marítima, de España.

Entre tanto no olvidemos que la campaña que Inglaterra va á empezar en el Transvaal es una nueva y decisiva etapa de su expansión imperialista, que tras ella vendrá la anexión de Mozambique, quedando abierta la deuda del coloso británico con el pequeño reino peninsular, y que tal vez se le haya ocurrido á aquel pagarla con moneda española.

TELEGRAMAS

(Del «Diario de Barcelona», del sábado, edición de la mañana.)

Paris 20.

Cabo de Buena Esperanza.—En la actualidad el campamento de Glencos es atacado por numerosas fuerzas boers, las cuales han colocado algunos cañones en una colina que domina la ciudad y han empezado á hacer fuego contra el campamento. El combate se ha generalizado.

Ladysmith.—No se ha confirmado la noticia de que la artillería boer haya abierto el fuego contra Dundee.

Londres.—En el ministerio de la Guerra se ha recibido la noticia de que el general Symmons, que mandaba las fuerzas de Glencos, está herido.

Londres.—Los periódicos de la tarde publican un telegrama fechado en el campamento de Glencos á las 8 y 25 minutos de la mañana, en el que se dice que, despues de un combate encarnizado, fué tomada la posición ocupada

por los boers, los cuales abandonaron cinco cañones.

Londres.—El ministerio de la Guerra ha publicado un telegrama expedido desde Ladysmith a las 10 y 45 minutos de la mañana, en el que, refiriéndose a un despacho recibido de Glencoe, se comunica que la artillería boer quedó inutilizada, que dos regimientos de tiradores atacan en la actualidad la colina donde los boers tenían colocada su artillería y avanzan bajo la protección de la artillería inglesa, que algunos exploradores han comunicado la noticia de que una fuerza de 9.000 boers avanza hacia Hattingspruit y que la batería número 13 y el regimiento de Leices ter han salido a su encuentro.

Pesth.—Las aguas han invadido repentinamente la cuenca carbonífera de Vasko. Se ignora el número de víctimas.

Londres.—En la Cámara de los comunes, contestando M. Balfour a una pregunta, ha dicho que no ha mediado arreglo alguno con Portugal para la adquisición de la bahía de Delagoa.

M. Balfour ha propuesto la contestación que debe darse al Mensaje relativo al llamamiento de las milicias.

M. Dillon ha presentado una enmienda, en la que se manifiesta que dicho llamamiento no es necesario.

Londres.—En el ministerio de la Guerra no se ha recibido todavía ningún despacho que confirme la noticia publicada por los periódicos acerca de la derrota de los boers en Glencoe.

Londres.—M. Brodrick ha leído en la Cámara de los comunes el siguiente telegrama fechado en el campamento de Glencoe:

Fuimos atacados por cerca de 4.000 hombres. El enemigo puso en batería cuatro ó cinco cañones, los cuales hicieron fuego contra el campamento. Nuestra artillería se formó para el ataque. Después de haber sido bombardeada la posición enemiga, la infantería avanzó hacia ella y después de un empeñado combate que duró hasta la una y media de la tarde, aquella posición casi inaccesible fué tomada. El enemigo se retiró hacia el Este. La caballería y la artillería no han regresado aun. El general Symmons se halla gravemente herido. Nuestras pérdidas son importantes.

La enmienda de M. Dillon ha sido desechada por 299 votos contra 36.

Ha sido aprobada la contestación relativa al Mensaje para el llamamiento de las milicias, propuesta por M. Balfour.

El ministro de la Guerra ha declarado que el presupuesto extraordinario de su ministerio era suficiente para todas las eventualidades.

Londres.—En los pasillos de la Cámara de los comunes se dice que han sido tomados 17 cañones a los boers en Glencoe y que la caballería continúa la persecución de los fugitivos.

Témese que la herida del general Symmons sea mortal.

Un despacho oficial dice que fueron tomados todos los cañones de los boers.

Hoy han salido de Southampton cinco transportes que conducen 5.000 hombres.

Nueva-York.—El yate «Columbia» ha ganado la última regata para obtener la copa de América.

Londres.—En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente telegrama:

Glencoe.—Ha sido tomada la posición de los boers junto con todos los cañones que en ella había. Desde el campamento se ve a nuestros soldados en la cima de todas las alturas. Reina completa tranquilidad en Glencoe. Los boers se han retirado a Ingagane. El general Symmons fué herido gravemente en el vientre por una bala mientras seguía el movimiento de avance. Su herida se considera mortal.

La Cámara de los comunes ha aprobado por 200 votos contra 35 los créditos extraordinarios para un contingente de 38.000 hombres.

París 21.

Londres.—A las diez de la noche se ha recibido un telegrama confirmando que el general Symmons se halla herido mortalmente.

En la Cámara de los comunes, al anunciar M. Balfour que el general Symmons se hallaba mortalmente herido, todos los diputados se han disculpado y se ha aplazado la discusión de la enmienda relativa a los créditos suplementarios.

Durante el curso de esta discusión, M. Wilham Redmond ha protestado contra este gasto, que estaría mejor empleado en Irlanda para mejorar la suerte de los trabajadores.

El orador ha sido llamado al orden y, como continuase hablando en el mismo sentido, se ha decretado su espulsión.

M. Wilham Redmond se ha retirado protestando, en medio de los aplausos de los irlandeses y de las burlas de la mayoría.

NOTICIAS

Londres 17.—Por la parte de Natal el movimiento combinado de los boers y orangistas forma una línea por la parte del Norte con un destacamento procedente de Maller.

Los boers han ocupado Charleston y Newcastle.

En la frontera las poblaciones huyen al acercarse los boers.

Los orangistas, después de forzar el paso de Reenó han marchado sobre Colerberg.

Al mismo tiempo otros cuerpos marchan hacia al Este, en dirección a Dundee.

Los orangistas dirigiéndose a interceptar las comunicaciones entre las defensas inglesas de Ladysmith a Dundee.

Para impedir este ataque convergente por los dos flancos, dice el general White que salió de Ladysmith con fuerzas para ocupar posiciones ante el invasor, pero ha llegado tarde.

Cuando el general White estuvo en Acton el enemigo había forzado el paso.

En su consecuencia el general inglés volvió a retirar sin dar la batalla.

Varios viajeros procedentes del Transvaal han llegado Conesberg dicen que antes de llegar a la estación de Novalpone, en la frontera de Orange, se vieron obligados a dejar el tren y a dar un rodeo custodiados por una escolta.

Dicen estos viajeros que al tomar otra vez la línea férrea, vieron que ésta había sido cortada y que se vieron en la necesidad de hacer trasbordo, habiendo sido escoltados para evitar que se enteraran.

«The Daily Mail» afirma que los boers y los ingleses se batieron en los alrededores de Kimberley.

Una proclama del gobernador del Cabo, llama al servicio de las armas a todos los voluntarios de la Colonia.

«The Daily Telegraph» publica un despacho, diciendo que los ingleses han abandonado Dundee al saber que los boers marchan sobre dicha ciudad en número de 15.000 hombres.

Las últimas noticias de Protoria son del 14.

Según ellas, hubo en dicho día un combate bastante rudo al Norte de Mafeking, ignorándose el resultado.

Un telegrama del Cabo anuncia que un tren blindado que enviaron los ingleses para reparar el ferrocarril del Oeste, hizo fuego sobre los boers que se hallaban apostados cerca de la línea, causando un muerto.

Se sabe que un destacamento orangista logró destruir el puente de Holani de la línea férrea, a 9 millas al Norte de Mafeking.

Los orangistas no tuvieron pérdida alguna durante la operación.

Londres 17.—Los periódicos publican el siguiente despacho:

«Con referencia a noticias de Kimberley se sabe que un tren blindado tuvo en Estiponpey un encuentro con los boers, cuyas pérdidas fueron 5 muertos y 7 heridos.»

Añade el despacho que los ingleses no experimentaron baja alguna.

Un despacho de Lorenzo Marques asegura que algunas personas que han salido del Transvaal y de Orange, dicen que los boers han sido rechazados en Mafeking con grandes pérdidas.

Londres 17.—Todos los periódicos sin excepción manifiestan la esperanza de que los miembros de oposición en la Cámara no opondrán dificultades para que se voten los créditos pedidos por el Gobierno con objeto de atender a los gastos de la guerra contra los boers.

Confían en que dichos créditos se aprobarán con la urgencia del caso.

También dicen que la Reina Victoria ha enviado 500 guineas como socorro a los refugiados en el Cabo.

«The Morning Post» publica una información sensacional que se supone novelesca.

Pretende que el Gobierno del Transvaal que profesa un odio a muerte a Mr. Cecil Rhodes, ha ofrecido cinco mil libras esterlinas a quien presente muerto ó vivo al antiguo gobernador de la Rhodesia.

«The Daily Mail» dice en un telegrama, que las autoridades de dicha población han acordado tomar las medidas estratégicas oportunas en previsión de que desembarquen cuatro mil hombres enemigos durante la noche.

El mismo periódico publica telegramas de Dardée, asegurando que las autoridades de Natal están acordando las disposiciones convenientes para la defensa de varias plazas, en previsión de que los boers logren avanzar burlando la vigilancia del general White, é intenten atacar las mencionadas ciudades.

Londres 17.—Un telegrama de Koernerberg dice que los empleados de la línea férrea de Aliwal a Mafeking, destinados a prestar sus servicios en la estación de Elisabeth, se proponen abandonar dicha estación y otras varias situadas en la frontera de Orange.

Dice también el despacho que reina gran sobreexcitación en Koernerberg, por temerse que los boers y orangistas ataquen dicha población de un momento a otro.

Los boers siguen avanzando.

Londres 17.—Una patrulla de policía montada del Cabo al mando del capitán Matheu, procedente de Vribourg, ha hecho una excursión hasta Kraal donde los boers destruyeron el tren blindado procedente de Mafeking.

La patrulla encontró restos del tren deshecho y mas de dos millas de vía férrea completamente destruida.

No encontraron señal alguna que indicara la existencia de boers por la vecindad, pero se percibía fuego de cañón en dirección a Modderibor.

Después no sólo Mafeking y Vribourg, sino Kimberley quedaron incomunicadas.

En los alrededores de Kimberley un numeroso cuerpo de orangistas y otro cuerpo avanzado del Oeste, amenazan bloquear completamente Kimberley y los refuerzos enviados desde el Cabo.

Las últimas noticias recibidas de aquella plaza manifiestan que además de dos mil soldados ingleses, Cecil Rhodes había reunido dos mil voluntarios, disponiendo un total de 4.000 hombres con los cuales confiaba poder resistir todo ataque.

En cambio había perdido por completo el regimiento de Lakanshise, enviado a Mafeking.

El tren conduciendo estas tropas se sabe que pasó a veinte millas de Kimberley.

Después no se ha vuelto tener noticias del paradero del mismo, confirmando las noticias telegrafiadas.

También se confirma que otro destacamento de boers se apoderó de la estación de Siraach, después de luchar con los ingleses que la ocupaban.

Gacetilla

Del Sr. Delegado del Gobierno en esta isla hemos recibido la siguiente comunicación:

«El Excmo. Sr. Gobernador de la provincia en telegrama de ayer, me dice lo siguiente:

«El Sr. Ministro de la Gobernación me encarga y yo a mi vez lo hago a V. S., que advierta a la prensa local, que serán entregados a los tribunales, los periódicos, que directa ó indirectamente aconsejen la resistencia al pago de los impuestos, ó propalen noticias,

que puedan producir movimientos colectivos encaminados a poner en práctica, esa resistencia.—En el caso de que la advertencia sea desoída, entregue V. S. al Juez, las publicaciones que incurran en la provocación prevista en el artículo 582 del Código Penal en relación con el caso 2.º del 250.»

Lo que traslado a V. para su debido conocimiento, esperando se sirva acusar recibo, de la presente comunicación.

—Dios guarde a V. muchos años.—Mahon 25 Octubre 1899.—Teodoro Cerdá.

Sr. Director del Periódico EL BIEN PÚBLICO.

En una circular dictada por el señor Gobernador Civil de esta provincia, se encarga a los Alcaldes de los pueblos de esta provincia, que remitan a la mayor brevedad posible a este Gobierno el extracto de los acuerdos tomados por las referidas Corporaciones municipales; de lo contrario les parará los perjuicios a que hubiere lugar.

Igualmente hace presente a los referidos Alcaldes que cuiden que tenga perfecta aplicación lo dispuesto por la referida autoridad en la circular publicada en el *Boletín Oficial*, número 5078 respecto a la responsabilidad de los Secretarios.

Hace algunas noches que se viene observando, que el alumbrado público se apaga mucho antes de verse la ciudad iluminada por la luz de la luna, que tanto se tiene en cuenta al fijar en el orario mensual que confecciona el Ayuntamiento, las horas en que debe estar aquel encendido, resultando que durante un largo intervalo, la ciudad permanece a oscuras, dificultando bastante el tránsito por la misma. Este desacuerdo entre el orario municipal y la cotidiana visita del astro de la noche, unido a las continuas quejas que de es asunto oímos, nos obliga a llamar la atención de la Alcaldía para que si lo juzga conveniente se digne estudiar el caso y ponerle el debido correctivo.

Próximos a cumplir el plazo que determina el art.º de la vigente ley de reclutamiento y reemplazo los individuos pertenecientes al reemplazo de 1896, que formaban parte del grupo de Ultramar, se ha dispuesto lo siguiente:

- 1.º A medida que los individuos citados cumplan los tres años en filas, se les expedirá el pase a reserva activa.
- 2.º A las que se encuentren prestando servicio en los cuerpos, se les expedirá el pase para marchar al punto en que deseen fijar su residencia, haciendo uso de las vías férreas, y marítimas por cuenta del estado, sacorridos en la forma que preceptúa el art.º 9.º del reglamento de contabilidad de los cuerpos.

Dice «La Almudaina» de Palma del 20:

«Dentro de breves días saldrán para Barcelona los señores concejales Martí y Grau (D. Mateo), siendo el objeto de su viaje celebrar algunas entrevistas con la comisión catalana que está gestionando el concierto económico y obtener los datos y noticias necesarios para formular luego las bases y hacer igual petición para esta isla.»

Siendo necesario cubrir con médicos primeros del cuerpo de Sanidad militar, por falta de segundos, diversos servicios que corresponden a las de esta última clase, y resultando insuficiente para ello el número de médicos primeros actualmente en situación de excedentes, hasta el caso de haberse necesi-

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

sitado sustituir con médicos mayores los de aquella clase destinados en comisión á servicios que debieran prestar médicos segundos, se ha dispuesto que quede en suspenso la concesión del pase á las situaciones de reemplazo y supernumerario sin sueldo á los médicos primeros, interin esté incompleto el personal necesario para cubrir la totalidad de servicios de la clase de oficiales de dicho cuerpo.

El jabon japonés de venta en la casa número 1 de la calle de las Moreras, ha alcanzado en esta población lisonjero éxito; pues son muchas las personas que han acudido á adquirirlo, quedando completamente satisfechas del resultado inmejorable que obtiene de su uso.

El despacho, en la casa núm. 1 de la calle de las Moreras y en la taquilla del Teatro Principal.

Un marinero del Grao de Castellon, que estaba pescando frente á Benicassim, notó que habla entrado en la red un pez de grandes dimensiones, que resultó ser un grande tiburón.

Entre el marino y el tiburón se trabó una terrible lucha, alcanzando al pobre pescador algunas dentelladas en el brazo, que le imposibilitó seguir luchando.

El tiburón pudo escapar, y el infortunado marino regresó al Grao en mal estado á causa de las heridas.

Por no haber satisfecho la multa de 25 pesetas que les fué impuesta por la Delegación del Gobierno en esta isla, en desobediencia á las disposiciones dictadas por dicha autoridad, hoy han ingresado, en concepto de detenidos, en la cárcel de este partido para cumplir cinco días de arresto, dos vecinos de esta ciudad.

Hoy se ha celebrado el juicio oral sobre robo contra Juan O.ives Saura, vecino de Alayor.

Leído el atestado y practicadas las pruebas, el Ministerio Fiscal ha sostenido sus conclusiones provisionales y la defensa á cargo del letrado D. Pedro Ballester la inocencia de su defendido.

Propuestas las preguntas á que debía contestar el Jurado, éste se ha retirado á deliberar, pronunciando veredicto de inculpabilidad. En consecuencia el Tribunal de Derecho ha emitido fallo absolutorio, declarando las costas de oficio, que le sea devuelto al procesado el dinero que se le habia ocupado, y que el arma que se le ocupó tambien sea inutilizada y puesto en libertad el Olives Saura.

Para mañana está señalada la vista en juicio oral sobre estafa contra Paula Fayas, estando encargado de la defensa el letrado D. Juan Orfila Pons.

Mañana juéves día 26, primer día de moda en el Teatro Principal de esta ciudad, por la compañía de comedia y zarzuela ha escogido la preciosa comedia en tres actos y en prosa titulada «Los dominos blanco», y la preciosa zarzuela en un acto «Ya somos tres».

Para dicha funcion, tercera de abo-

no, se han pedido ya muchas localidades.

Es pues de esperar, que esta primera funcion de moda de la actual temporada, se vea favorecida por numeroso público, en consonancia con la buena acogida que ha obtenido en sus primeros trabajos dicha compañía.

La marina mercante palmesana va á ser aumentada con un nuevo vapor de gran velocidad; al efecto se ultimado ya el contrato para la construcción de dicho vapor, con la casa constructora de Barcelona J. Burell y Compañía.

El nuevo buque será de 1.250 toneladas de registro con una velocidad constante de 18 millas, clasificado por el Lloyd inglés 100 A. J. é inspeccionada su construcción por el mismo Lloyd y por el D. Benito Pomar, comisionado por la casa palmesana para concluir el contrato de construcción.

Se colocará la quilla del vapor tan luego quede depositado el primer plazo de suscripción, debiendo efectuarse la entrega del nuevo buque listo y equipado á los dieciocho meses de haberse plantado la quilla.

La administración del nuevo vapor residirá en Palma de Mallorca, interesando la casa constructora cuarenta mil duros en la empresa.

Celebraremos tenga feliz éxito la iniciativa del Sr. Pomar, máxime cuando ha manifestado que ni en su ánimo ni en el de los compañeros que le secundan en su empresa, entra el propósito de crear competencias por lo general tan perjudiciales, siendo tan solo su deseo de implantar un servicio en armonía con la importancia de la Balear mayor, y que puede ser la base de otras muchas mejoras que se irán desarrollando en beneficio del bien general del país; motivo por el cual reiteramos nuestros deseos de que tenga laudable efecto la nueva empresa.

Se ha verificado en Madrid una reunión de tenedores de obligaciones hipotecarias de Filipinas, serie B, con objeto de estudiar los medios de regularizar y mejorar la situación de esos valores.

En ella estuvo representado un capital de millon y medio de duros aproximadamente.

Los concurrentes, reconociendo que hay que hacer sacrificios, pero entendiendo á la vez que éstos deben ser equitativos y comunes á todos los tenedores de valores del Estado, nombraron una comisión que presentara al ministro de Hacienda y á las Cortes, y defendiera con energía, la petición de que se fije un tipo de cambio justo, proporcionado y sobre todo invariable para que adquiriera la serie B, cotización efectiva en Bolsa, haciendo posible su contratación sobre datos no dependientes del azar.

Los expedientes despachados por el ministerio de Hacienda hasta fin de Septiembre proponiendo al de Fomento la caducidad de concesiones de colonias agrícolas, ascienden á 2.181, habiéndose caducado 1.198 y existiendo en Fomento pendiente de dicha declaración.

Se va á proceder á la acuñación de 14 millones de pesetas en moneda de oro de á veinte pesetas. Al efecto están ya aprobados los modelos y dadas las órdenes.

Las pastas para la acuñación proceden de las reservas del Banco de España, á cuyas cajas volverá la moneda acuñada.

ALREDEDOR DEL MUNDO

Hemos recibido el número 19 de este interesante semanario, que trae una portada en color, por Velazquez, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

La historia romántica de las minas de Riotinto, por Wanderer.—Cómo se

ensayan algunas drogas.—Madrid, la ciudad mas cara.—El oro de veinte años: 16 488.993.000 de pesetas.—La sociedad española de los Trece, por R. Mainar Lahuerta.—El agua de ranas y la danza de las serpientes.—Para medir el crecimiento de las plantas.—Notas de mi vida: Francisco Campredon y Salvador Estrada, por el Excelentísimo Sr. D. Víctor Balaguer, de las Reales Academias Española y de la Historia.—El animal mas valiente.—La belleza femenina: cuatro retratos de mujeres bonitas.—Correspondencia.—Un rey malogrado, por don Eusebio Blasco.—El progreso de las mujeres.—En el fondo del mar: lo que cuentan los buzos.—Intimidaciones de un autor festivo: El negociado de Bellas Artes, por D. Luis Taboada (dibujos de Cilla).—La velocidad máxima de los automóviles.—Los nuevos salva-vidas: un naufrago puede sostener á otros.—El animal doble.—Los centinelas ingleses.—Averiguador universal.—Libros recibidos.—Anuncios telegráficos. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Escrito por el público. Recetas y Recreos, esta última con bonitos problemas.

Calendarios de las Baleares

para el año 1900 á 10 céntimos de peseta.

BLOQUES PARA 1900

á 20 céntimos de peseta. En la imprenta de EL BIEN PÚBLICO calle del Bastion núm. 39. Mahon.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 24. No ha sido admitida la dimision al Gobernador civil de Barcelona que fundaba en motivos de delicadeza.

Palma 24. En Pollensa ha habido inundaciones y pérdidas de consideración, sin causar desgracias personales.

Madrid 24. La Reina ha firmado el nombramiento de ministro de Gracia y Justicia á favor del Sr. Conde de Torreanaz.

Al subsecretario de dicho departamento Sr. Osma que tambien ha presentado la dimision le sustituye el Sr. Aparicio, pasando á director de Administración local el señor Ugarte.

Madrid 24. Londres.—Telegrafian del Transvaal que reaccionados los boers ante la derrota de Glencoe rehicieron sus huestes en número de 9000 hombres al mando del presidente Kruger y el general Joubert reatacando á Glencoe y librándose un encarnizado combate.

Los ingleses tuvieron que abandonar la ciudad tras heroica resistencia que no fué suficiente ante el formidable empuje de los boers, quienes hicieron muchos prisioneros.

Los ingleses han tenido en este combate infinidad de heridos.

Madrid 25.

El ministro de la Gobernacion señor Dato ha dicho que el gobierno sostiene en todas sus partes el programa ofrecido á pesar de las discrepancias del Sr. Durán y Bas, pero considera como cuestion preferente que se aprueben los presupuestos para 1.º de Enero aunque se necesiten sesiones dobles.

Madrid 25.

Londres.—Para contrarrestar los pesimismos que se propalan, se dice oficiosamente que el general White, que tiene situadas las fuerzas de su mando á orillas del rio Orange, ha batido un cuerpo de orangistas entre Newcastle y Ladysmith.

Síguese teniendo desconfianzas respecto de la actitud de las comarcas sudafricanas.

Madrid 25.

Washington.—El senador mister Howand, que por indicacion de la alta Cámara pasó á Cuba al objeto de estudiar la situación de las poblaciones en la gran Antilla, después de haberla recorrido y visitado las ciudades y poblados, ha regresado á Washington, exponiendo las tristísimas impresiones que le ha sugerido el aspecto general del país conquistado.

Relata escenas dolorosas, que la miseria es espantosa, hasta el extremo que muchos antes hacendados se han convertido en jornaleros, y que mucha gente se ve precisada á alimentarse de yerbas y raíces.

Madrid 25.

Según telegramas recibidos del teatro de la guerra sudafricana, las fuerzas del general Jule se han unido á las del general White cerca de Ladysmith, y atacaron sucesivamente á los orangistas y transvaalios, sin que se sepa el resultado.

Madrid 25.

Han llegado á esta corte los señores Romero Robledo y Maura, siendo recibidos por numerosos amigos y correligionarios.

Se ha posecionado de la cartera de Gracia y Justicia el nuevo ministro conde de Torreanaz.

Telegrama de «La Maritima»

Palma 24.—7 m.

«Ciudad de Mahon» fondeado felizmente á las cinco y media.—Cabot.

Manejo de llaves

Se ha extraviado un manajo de llaves atadas con un cordoncito. Se suplica al que las haya encontrado se sirva entregarlas en esta imprenta que además de las gracias recibirá una gratificación.

Anuncios oficiales

Don Juan Ginart Hernandez, Recaudador voluntario de la única Zona de Menorca.

Hago saber: Que la Recaudacion de las cuotas de la contribucion Territorial é Industrial correspondientes al segundo trimestre de 1899-1900 teadrá lugar en los pueblos de esta Isla en los dias que á continuacion se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talon-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los dias de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros dias del mes de Diciembre próximo, en el local de la Recaudacion sito en Mahon calle de la Infanta número 12 desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

Alayor, del 4 al 8 Noviembre. Ciudadela, del 7 al 12. Ferrerías, del 5 al 7. Mahon, del 2 al 7. Mercadal, del 4 al 6. Villa-Carlos, del 10 al 12. Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instruccion de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.—Mahon 17 de Octubre de 1899.—El Recaudador, Juan Ginart.

MATADERO

Reses cortadas los dias que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Dia 17 Octubre.—1 ternero, 117 kilos, es Berrencó; 1 ternera, 121, estancia Biniguarda (Alayor); 1 carnero, 15, Bartolomé de Llumasan; 1 id., 11, Cudia Cremada Vea; 3 cabras, 42, Miguel Olives; 1 id., 13, Palma, y 5 cerdos, 437.

Dia 18.—1 vaca, 161 kilos, es Beñul; 1 ternero, 107, noria d'en Salas; 1 id., 146, Jaime Pons (Alayor); 1 ternera, 98, el Retiru; 2 carneros, 28, noria de se Coxuana; 2 id., 17, Borrás de Llumasan; 1 id., 17, se Creu d'en Ramis Vea; 1 id., 15, Bartolomé de Llumasan; 1 cabra, 22, Palma, y 9 cerdos, 771.

Dia 19.—1 vaca, 156 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternero, 931, Lucatx (Mercadal); 1 ternera, 121, Binimersoch (Alayor); 1 carnero, 15, se Creu d'en Ramis Vea, y 4 cerdos, 478.

Dia 20.—1 vaca, 164 kilos, Turelló d'es Teleyot; 1 id., 141, Antonio Vacarises (S. Cristóbal); 1 ternera, 61, huerto de Binimersoch (Alayor); 1 id., 192, son Buté (S. Cristóbal); 1 id., 116, noria de D. Inés de Olivar; 1 carnero, 15, id.; 2 id., 21, Algendar de Gomila; 1 id., 12, Deyá Nou (Alayor); 1 cabra,

11, id.; 3 id., 39, Miguel Olives, y 6 cerdos, 495.

Dia 21.—1 buey, 342 kilos, estancia Turdunell; 1 vaca, 171; Deyá Nou (Alayor); 1 ternero, 134, noria d'es Cox; 1 id., 104, Antonio Vacarises (S. Cristóbal); 1 carnero, 10, Trebeluger de Miguel (Villa-Carlos); 1 id., 8, Deyá Nou (Alayor); 1 id., 8, Binixica Vey; 3 id., 34, 2 de Pedro Ortila y 1 de Sta. Rita; 1 cabra, 8, son Tema (Mercadal); 4 id., 56, Miguel Olives, y 11 cerdos, 952.

Dia 22.—1 buey, 154 kilos, Palma; 1 ternero, 76, es Berranch d'en Fideu (S. Cristóbal); 1 ternera, 96, ne Xenxa de Francisco Pons (Villa-Carlos); 1 carnero, 14, Trepuco Hermanos (id.); 1 id., 14, Bartolomé de (Llumasan); 1 cabra, 12, son Tema (Mercadal), y 5 cerdos, 430.

Dia 23.—1 vaca, 188 kilos, Forma Vey; 1 ternero, 122, Vicente Sbert (Llumasan); 1 ternera, 86, estancia Trepuco; 1 carnero, 23, Turnelti; 1 id., 13, huerto d'es Buté; 1 id., 20, Bartolomé de Llumasan; 1 cabra, 8, Deyá Nou (Alayor); 3 id., 38, Juan Mercadal (id.); y 12 cerdos, 1.163.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Madrid 24 - 4 t. 4 por ciento Interior..... 65'00 Idem Exterior..... 71'35 Idem Amortizable..... 72'70 Rilletes Hip. Cuba 86..... 72'80 Idem id. del 90..... 60'90 Acciones Banco España.... 420'00 Comp. Arrend. Tabacos.... 365'00 Aduanas..... 00'00 Filipinas..... 00'00 París á la vista..... 25'20 á 25'30 Londres á la vista..... 31'68 á 00'00 Idem á 60 dias vista..... 00'00 á 00'00 Idem á 90 id. id..... 00'00 á 00'00

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Crispín y Crispiniano mártires. Santo de mañana.—Stos. Evaristo y Marciano mártires. Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

Movimiento del Puerto

Despachados el 25 Para Ibiza, balandra «Maria», patron A. Roselló, con 5 tripulantes, harina y otros.

Imp. de M. Parpal

PEDRO DOMECCQ

Cosechero, almacenista y extractor de vinos.—JEREZ DE LA FRONTERA.—Casa fundada en 1730.—Autorizada para el uso de las armas reales por Real orden de 18 Octubre de 1824.

DESTILADOR

de aguardiente puro de vino, estilo

COGNAC FINE CHAMPAGNE

marcas, Una, Dos y Tres cepas y Extra.

PEDID ESPECIALMENTE

Cognac de «Pedro Domeccq»

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants exigiendo las etiquetas Una, Dos Tres cepas, Extra y Fundador, con su escudo de armas.

Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal, Deyá, 1, Mahon.

IMPERMEABLES "NEPTUNO," A LA MEDIDA

CLASES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA PARAGUAS IMPERMEABLES

Para muestras y encargos

Deyá 1.

ANTIGUEDADES Y ALHAJAS

Ha llegado Mr. Bruny que paga todo su valor, por alhajas, telas de seda antiguas, abanicos, esmaltes, cajas rapé, y joyas con piedras falsas, perlas, esmeraldas, rubies, monedas, & &. Busquen todo lo que tengan antiguo, y llévenlo antes del domingo á la fonda Bustamante, cuarto núm. 8, de 10 á 12 mañana, y de 4 tarde á 8 noche.

Gran reserva, y pasará á domicilio si se le avisa.

Subasta

El dia 31 del corriente á las 11 de la mañana se procederá en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, á voluntad de su dueño, á la venta en pública subasta, de las casas señaladas con las letras A, B, C, D, E, y F, de la calle de la Concepcion y de la casa con cochera marcada con el núm. 8 de la calle de Sta. Ana de esta ciudad, juntas ó por separado 21-23-25-27-28 y 30.

TEATRO PRINCIPAL

COMEDIA Y ZARZUELA

Gran Compañía dirigida por los primeros actores P. FELIPE MARTINEZ Y P. JUAN GONZALEZ

figurando en ella como primera actriz, la notable artista

DOÑA ELISA GARRIGÓS DE LORENS

Asesora función para el jueves 26 de Octubre de 1899

DIA DE MODA

1.ª Serie

3.ª de Abono

PROGRAMA

- 1.ª Sinfonía. 2.ª ESTRENO de la preciosa comedia en 3 actos y en prosa estrenada con éxito ruidoso en Madrid y debida á la pluma del festivo autor D. M. Pina Dominguez, titulada

LOS DOMINÓS BLANCOS

—REPARTO—

- JOAQUINA... Sra. Garrigós Mercedes... Sta. Delgado D.ª Tomasa... Sra. Castillo Asunción... Sta. Mendoza LUIS... Sr. Martínez Enrique... Sr. Barbosa (A.) DON LINO... » » » » Pepito... Leon Felipe... Ginestet Pedro... » Barbosa (O)

3.ª La preciosa ZARZUELA en un acto, titulada

YA SOMOS TRES

por la Sras. Mendoza y Delgado y los Sres. León, Lorens y Ginestet.

A las 8 y media en punto.

Precios los de costumbre.

NOTAS.—El sábado próximo ESTRENO del aplaudido drama en 3 actos del gran dramaturgo Excmo. Sr. D. José Echegaray, titulado

VIDA ALEGRE Y MUERTE TRISTE

En ensayo cinematográfico en 6 actos de gran aparato escénico

EL CAMINO DE PRESIDIO